

Isabelle Laborde-Milaa, 2009 : « Sentiment linguistique et dialogisme politique. La chronique du *Monde* "Les mots pour le dire" », *Recherches linguistiques*, n° 30, Sentiment linguistique. Discours spontanés sur le lexique, Université de Metz, CELTED, p. 83-103.

Résumé :

La chronique hebdomadaire du *Monde*, « Les mots pour le dire », offre un commentaire métalinguistique sur des mots repérés dans l'actualité immédiate. La journaliste, amateur éclairé de la langue, produit un discours conscient de son objet. Le sentiment linguistique est donc à interroger à partir de la construction du locuteur : figure oscillant entre des postures discursives, et néanmoins unifiée, répondant sans doute à la posture citoyenne (postulée) du lectorat du journal. Sur la base d'un traitement métalinguistique de type lexicographique, son discours s'engage en réalité sur les terrains énonciatif et dialogique et déplace l'enjeu de la chronique vers une critique des pratiques langagières politiques et de leurs locuteurs prestigieux. Ce faisant, le commentaire implique certaines conceptions du rapport entre la langue et le réel – rejoignant alors la construction du sentiment linguistique.